
开发小程序为居民省下5万元，为“共富工坊”点赞
丁慎毅
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让生物多样性风景线更炫美
郭元鹏

阿拉有话

11月26日一早，家住海曙区集士
港镇春华社区迪赛缘园小区的周美珍
就在“小迪赛”小程序上下单买了2公
斤鸡蛋和一些时令蔬菜：“真的很便
宜，散养的土鸡蛋比超市每公斤能便
宜10来元呢。”这得益于今年5月“缘”
集“共富工坊”依托微信小程序“小迪
赛”的正式启动。据统计，上线半年多
来，通过“小迪赛”“缘”集“共富工坊”
的经营额达到了20万元。和外面的便
利店或超市相比，居民们至少节省下
了5万元。 11月28日《宁波晚报》

常见媒体报道，一些商家限量卖
便宜大葱、鸡蛋等，以很多老人排队的
方式，制造商家营销人气。或者一些老
人每天坐公交到处去淘便宜货，被年
轻人吐槽影响他们上下班坐公交。居
民能否不出家门就能买到更便宜的商
品，“缘”集“共富工坊”依托微信小程
序实现了买方、卖方双赢，就是一个很
好的实践。

不仅居民买货便宜，“共富工坊”
的部分盈利还直接回馈给了小区居
民，甚至每售卖一单商品就会向慈善
机构捐赠0.1元，至今已经捐赠了上千
元。另外，“共富工坊”主要通过链接社
会资源，以实惠便民利民。这部分积少
成多的收益，扣除人力成本，都用于小
区建设、活动经费和公益慈善。

这样的“共富工坊”值得点赞。人家
是怎样建起来并良好运行的？据报道，
罗卫军是一家物流公司的负责人，在海
曙区高桥镇有工厂，在栎社还有一个大
型仓库，美团的很多商品就是由他们提
供。利用这个得天独厚的条件，他把这
些商品以美团同样的价格，带到了“缘”

集“共富工坊”。同时，小区业委会主动
配合，自行研发的小程序“小迪赛”，“小
迪赛”还充分发挥了基层民主协商优
势，促进了居业物良性互动。

“缘”集“共富工坊”是宁波“共富
工坊”的一个缩影。近年来，宁波“共富
工坊”走出了“一县一品牌、一乡一特
色”的路子。黄避岙乡的黄鱼养殖“共
富工坊”，累计吸纳周边村民 1068 人，
2023年带动全乡农村人均可支配收入
增长 16.2%；横路村的山耕“共富工
坊”，带动吸纳50余名山区村民就业，
人均月增收3000余元；前岙村的“珍鲜
海味”共富工坊累计为周边养殖户创
收超3000万元，带动就业100余人，人
均年增收15000元左右，村集体年均增
收20余万元……

宁波“共富工坊”也是浙江“共富
工坊”的一个缩影。浙江集多部门之
力，连续三年持续推进“共富工坊”建
设。当前，全省累计建成各类“共富工
坊”11145家，吸纳农民就业49.8万人，
其中低收入农户4.9万人，带动人均月
增收2600元。目前，浙江这一做法已经
被全国各地“抄作业”并加以创新。

“共富工坊”这一平台与居民的生
活需求精准对接，并且让居民在家门
口就能获得就业机会，带来了社会、经
济和民生三方面的叠加效益，成为社
区发展的重要引擎。它启示我们，要实
现共同富裕，必须立足实际，注重党建
引领、产业赋能和民生兜底。同时，还
要充分发挥市场机制的作用，通过供
需对接、产销衔接等方式，提高工坊的
运营效率和经济效益。此外，还要注重
文化传承和生态保护，推动乡村的可
持续发展。

11月27日，在宁波市生态环境局
主办的2024年宁波市生物多样性体验
月启动仪式上，宁波首条生物多样性
风景线正式对外发布。这条精心设计
的路线，串联起奉化大堰箭岭生物多
样性体验地、云上生态溪流深境、千年
红豆杉古树群及乡愁记忆云耕梯田等
一系列独具特色的生态景观，为市民
和游客提供了一个亲近自然、探索生
态、享受美景的理想场所。

11月28日《宁波晚报》

生物多样性风景线，它不仅是休
闲、游赏的好去处，更是对生态环境保
护的直接体现，其价值远超过一个简
单的观光旅游景点。宁波市推出的首
条生物多样性风景线正是这样一个鲜
活的例证。

首先，我们要明白，这条生物多样
性风景线并不仅仅是一条简单的旅游
路线。它是一条自然与人类和谐共存
的通道。在这条路上，人们可以直观地
看到不同种类的动植物如何在一个复
杂的生态系统中共同生存，互利共生。

其次，这条风景线更是对生态环境
保护的生动宣传。随着全球环境问题的
日益严重，环境保护已成为我们每个人

义不容辞的责任。而生物多样性风景
线，可以让人们更加直观地了解生态保
护的重要性，以及我们每个人在保护环
境中所扮演的角色。这不仅增强了人们
的环保意识，也为我们建设一个更加绿
色、更加和谐的家园提供了动力。

然而，要让这条生物多样性风景
线更加炫美，我们需要做的还有很多。

首先，我们需要加强生态环境的
保护和修复工作。只有保护好生态环
境，才能让这些美丽的生物多样性得
以延续。

其次，我们需要加强生态教育，让
更多的人了解生物多样性的重要性，
以及每个人在保护环境中所扮演的角
色。同时，我们还需要加强对野生动植
物的保护，防止过度开发和滥捕滥杀
等行为的发生。

此外，我们还可以通过科技手段
来提升这条生物多样性风景线的体验
感。例如，可以利用虚拟现实技术、增
强现实技术等手段，让游客在欣赏美
景的同时，更加深入地了解这些动植
物的生活习性和生态环境。还可以通
过建立生态监测系统，实时监测生态
环境的变化，以便及时采取措施进行
保护和修复。

浙江省十四届人大常委会第十三
次会议27日表决通过了《浙江省未成
年人保护条例》，禁止向未成年人提供
文身服务。经营者应当在经营场所显
著位置标明不向未成年人提供文身服
务和相关举报电话。医疗卫生机构以
外的单位和个人未在显著位置标明不
向未成年人提供文身服务的，由市场
监督管理部门责令改正。

11月27日甬派

文身又叫刺青，是用带有颜色的
针刺入皮肤底层，从而在皮肤上制造
一些永久性图案或花纹。这个大家都
知道，至于花费多少则不甚了了。告诉
你，文身一般需要几百至几千元不等，
而清除文身的价格却需要几千甚至上
万元，如果文身面积比较大，甚至需要
几十万元才能清除。危害呢？更少有人
知道。专家介绍，文身如果使用一些来
路不明的针头，不但容易造成皮肤感
染，还容易导致传染病的发生。同时，
一些劣质文身染料含有重金属，在皮
肤中长期存在有致癌的风险。

耗钱又有害，为什么有那么多年
轻人喜欢文身？追求个性，炫酷罢。对
于成年人而言，他们有选择的自由，为

了张扬个性去文身，我们不好说什么，
法律也管不着，但在传统人眼里，会将
他们归入另类，用“有色眼镜”去审视
他们。但未成年人就不一样了，未成年
人各方面发育尚不成熟，不仅身体和心
理更容易受到侵害，还会对上学、就业
造成不良影响。记者在调查中了解到，
除了北京，全国各地也都不同程度地存
在未成年人文身的现象。更可忧的是，
最近几年，文身有低龄化的趋势。

2022 年 6 月，国务院未成年人保
护工作领导小组办公室印发了《未成
年人文身治理工作办法》，规定任何企
业、组织和个人不得向未成年人提供
文身服务，不得胁迫、引诱、教唆未成
年人文身。擅自向未成年人提供文身
服务的，将被依法追究法律责任。两年
过去了，上述意见似乎没得到很好落
实，因为是办法，不是法律，缺少刚性。

要真正杜绝未成年人文身，还需
像浙江这样通过人大立法为未成年人
筑起一道法律屏障。有此禁止性法律
规定，卫健部门和市场监管机构就能
放手对为未成年人提供文身服务的经
营机构和个人严格执法，该罚的罚，该
停业整顿的停业整顿。立法禁止未成
年人文身，浙江带了个好头。

立法禁止未成年人文身
浙江带了个好头
王学进

网络平台上常出现一些小广告，雇用“网络水军”帮忙删帖。看似简
单的“网络水军”行为，实际上却可能涉及犯罪。近日，福建省宁化县人
民法院审结一起非法经营案，认定被告人廖某、唐某二人的行为构成非
法经营罪，判处廖某有期徒刑三年，缓刑三年六个月，并处罚金6万元；
判处唐某有期徒刑二年六个月，缓刑三年，并处罚金5.5万元。没收二人
违法所得，上缴国库。 11月23日《人民法院报》

“网络水军”有偿删帖
缘何形成产业链？


